

aufzusteigen begann. Vergebens mahnte der Landgraf Philipp von Hessen seine ehemaligen Glaubensgenossen zur Vernunft. Der König, um zu zeigen, wie viel mehr er sey, als der Landgraf, weigerte seinen Gesandten die Audienz, und sie mußten un- verrichteter Sache wieder abziehen.

Inzwischen hatte Hilversum Gelegenheit gefunden, mit den ihm anvertrauten Geldern zu entweichen und wieder zum Bischofe überzugehen; worauf ein Schreiben, das jetzt von ihm zu Münster einlief, die Bürger ermahnte, den Betrüger zu verlassen und zu ihrem rechten Herrn, sowie zur alten Lehre zurückzukehren. Diese Begebenheit traf den König auf der empfindlichsten Stelle, da sie den Glauben an die Unfehlbarkeit seiner Inspiration bei denen, die noch sehen konnten, vernichtete. Einem Theile der Einwohner der bedrängten Stadt fing es jetzt an klar zu werden, daß sie das Opfer eines heillosen Betrügers geworden, der sie in's Verderben führe; doch die Furcht vor dem Wütherich überwog noch immer diese richtige Erkenntniß, und Johann, der es einsah, daß dieser Hebel noch das Einzige sey, was ihm übrig geblieben, schrieb seine Gesetze fortan nur mit Blut. Ein Zweifel kostete das Leben. Tagtäglich fielen Opfer, und knechtisch zitterte die Bevölkerung einer großen Residenz vor dem feigen, tyrannischen Machthaber.

Endlich begann die Hungersnoth auch unter dem königlichen Hofgesinde einzureißen, weshalb zwei von Johanns Pagen aus der Stadt zum Bischofe überlaufen wollten, um den Qualen derselben zu entgehen; allein sie wurden ergriffen, vor den König gebracht und von diesem durch seine eigenen Hände hingerichtet. Ein gleiches Schicksal widerfuhr einer seiner Gemahlinnen, Elisa, als sich dieselbe hatte verlauten lassen, sie könne nicht glauben, daß Gott mit dem Elende gedient sey, worin das Volk durch die langwierige Belagerung schmachtete. Diese verwegene Aeußerung zu bestrafen, wurde die Unglückliche, in Begleitung der dreizehn andern Frauen des Herrschers, nach dem Marktplatz geführt. Auf einen Wink des Königs schlossen die dreizehn Weiber einen Kreis um ihn und Elisa. „Knieet nieder, ihr Keinen!“ gebot der König, und der Weiberkreis stürzte auf die Kniee. In dem Augenblicke blitzte des Königs Schwert, und Elisa's Haupt flog vom blutenden Rumpfe.

„Die Gerichtete hat den Geist gelästert, der ausgegossen